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  “Hay de todo” en el monto de deuda por más de 500 millones de pesos que nos dejó el anterior 
gobierno municipal, señaló el edil José Chedraui. Será esta semana cuando solicitarán a 
Contraloría y Tesorería Municipal les diga a quiénes y cuánto se les debe para analizar expedientes 
y verificar la información.
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SIN SUSTENTO LAS DECLARACIONES DE 
CRIMINALES, ATAJÓ EJECUTIVO ESTATAL
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  El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina, negó los señalamientos del grupo criminal La Barredora, 
que vinculan al diputado local del Partido del Trabajo (PT), 
Mauricio Céspedes Peregrina, de presuntamente brindar pro-
tección a criminales. Sergio Salomón enfatizó que su familia es 
gente de trabajo y no tiene ningún tipo de vínculo con el crimen 
organizado, por ello, está tranquilo ante las versiones que se 
han difundido. 

  Siete estados compran flor de 
muerto y terciopelo en Atlixco

LUPITA CUAUTLE INICIÓ LA REHABILITACIÓN 
DE ESPACIOS DEPORTIVOS EN TONANZINTLA
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UN GOBIERNO DE LA RECONSTRUCCIÓN DEL 
TEJIDO SOCIAL CON ALEJANDRO ARMENTA

 El poder transformador del deporte, no sólo es una actividad física, 
sino una herramienta para superar las adversidades y alcanzar las me-
tas, afirmó Gaby “La Bonita” Sánchez, campeona mundial del boxeo y 
próxima secretaria del Deporte y la Juventud, quien estuvo acompa-
ñada en la rueda de prensa por Alejandro Armenta Arellano, hijo del 
gobernador electo.
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ZULEYMA ZEPEDA, 
autora de una cocina 
auténtica y honesta
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Escondido en selva yucateca 
y sin permiso ambiental, 

Ejército alista inauguración 
de hotel Tren Maya en Uxmal

  El edil dio a conocer que no descarta la solicitud de crédito, ante el adeudo, sin embargo, previo 
al trámite formal, revisarán el recurso municipal, comentó que actualmente siguen realizando una 
revisión de los recursos municipales que existen en caja, ya que hay servicios que son necesarios y 
deben ser cubiertos a la brevedad. 
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Da Tonantzin Fernández 
banderazo de arranque 
al “Bachetón 2024”



MARTES
22.10.2024

A pesar de los esfuerzos, la inseguridad se ve y se siente en Puebla.
La percepción de inseguridad en la zona metropolitana de la capital poblana descendió 
a 76.2 por ciento en el tercer trimestre de 2024, informó el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía. La Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana reportaba que, en 
septiembre de 2023, la percepción social era de 77 por ciento, un año después bajó ocho 
décimas.
El área urbana de Puebla capital comprende los municipios de Amozoc, Cuautlancingo, 
Juan C. Bonilla, Ocoyucan, Puebla, San Andrés Cholula y San Pedro Cholula.
A nivel nacional, en septiembre de 2024, 58.6 por ciento de la población de 18 años y 
más consideró inseguro vivir en su ciudad, lo que representa 17.6 unidades menos que 
la percepción de los poblanos.

Empresas de Puebla y Quintana Roo aumentarán sus exportaciones al mercado de Esta-
dos Unidos, como resultado de la visita que realizaron a Texas, coordinadas por Comce 
Sur en septiembre pasado.
La directora del Consejo Mexicano de Comercio Exterior región sur, Josefina Lombard, 
indicó que las empresas La Artesanal (salsas), Miel Mirikam (miel y derivados) y Los 
Limones (frutas limón y papaya) están en una de las últimas etapas para hacer sus em-
barques. Las empresas de Texas y distribuidores les presentaron sus requerimientos y 
solicitaron cotizaciones de los productos.
Mientras que, otras empresas también de alimentos y de mezcal están en proceso de ob-
tener las certificaciones de la Administración de Alimentos y Medicamentos o los permisos 
como TTB para que puedan comercializar sus productos en territorio estadounidense.

Pepe Chedraui señaló que “hay de todo” en el monto de deuda por más de 500 millones 
de pesos que le dejó el anterior gobierno municipal. Se trata de compromisos de gasto 
corriente y de obra pública.
“Esta semana nos van a dar la información por rubro, inclusive por empresa, qué hizo 
cada persona a la que se le debe, también hay gasto corriente, tenemos que ser muy 
cuidadosos en lo que podemos decir, lo vamos a checar, pero sí existe un adeudo de casi 
500 millones de pesos”, mencionó.
Pepe Chedraui dijo que tienen tiempo para revisar los adeudos y determinar si habrá con-
secuencias para exfuncionarios municipales que contrajeron los compromisos financieros.

Omar Muñoz Alfaro, presidente municipal de Cuautlancingo, sostuvo que el gobierno an-
terior dejó en ceros las arcas del Sistema Operador de Agua Potable además de algunas 
deudas, como una con la Comisión Federal de Electricidad.
Hay problemas con el suministro de agua potable en varios puntos del municipio, aun-
que ya se están tomando cartas en el asunto para subsanar la situación y restablecer el 
servicio.
“Desde el 10 de octubre no se realizó el pago de luz ni el de los permisos para el rebom-
beo de los pozos, entonces nos dejaron una crisis, entiendo que por el interés político 
que hay por parte de la administración del sistema operador saliente.
“Es un acto de mucha bajeza que, aunque no nos toma desprevenidos, debemos eviden-
ciar para poder explicar el contexto y cómo lo estamos viviendo para poderlo resolver”, 
comentó.

La Comisión Nacional del Agua revisó 46 cuerpos de agua en Puebla, pero solo en 4 de 
ellos el líquido tiene una buena calidad o está dentro de los parámetros aceptables. Los 
otros 42 cuerpos de agua que monitoreó exceden la cantidad de contaminantes permiti-
dos —coliformes fecales—, por lo que fueron catalogados en semáforo rojo.
Fue la Red Nacional de Medición de la Calidad del Agua el organismo que realizó dicho 
monitoreo a nivel nacional mismo que se publicó este mes. Revisaron lagunas, barran-
cas, manantiales, ríos, arroyos y presas.
De los cuerpos de agua, el mejor evaluado en Puebla fue el manantial de Tochimilco, 
que se alimenta del río Necaxa. Ahí se hallaron 3 microorganismos de coliformes fecales 
por cada 100 mililitros de líquido, por lo que su calidad se catalogó como excelente y en 
semáforo verde.
De este mismo río también se revisó la Barranca Agua Escondida, ubicada en el munici-
pio de Izúcar de Matamoros. En él se determinó que cuenta con una toxicidad moderada 
de 4.7, por lo que también está en semáforo verde.

El litigante, que también es defensor de Joaquín “El Chapo” Guzmán, reveló las negocia-
ciones tras salir ayer de una audiencia de seguimiento de Ovidio Guzmán en Chicago. 
Lichtman explicó que los dos “Chapitos” no han salido de la cárcel, sino que han sido 
trasladados a diferentes centros de detención, ante rumores de que los narcotraficantes 
habían sido liberados al no aparecer en el registro del Buró Federal de Prisiones de Es-
tados Unidos (BOP). Los traslados se han realizado por sobrecupo.
Las instalaciones por las que se han movido no se encuentran dentro de la jurisdicción 
del BOP, por lo que dejan de aparecer en el sistema por ciertos periodos de tiempo. La 
siguiente audiencia de Ovidio Guzmán será el 7 de enero, sin embargo, el acuerdo podría 
alcanzarse antes de ésta.
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MÉXICO OFRECE AYUDA A CUBA 
ANTE COLAPSO DE SU SISTEMA 
ELÉCTRICO

El gobierno de México y la CFE ofre-
cieron ayuda a Cuba ante la situa-
ción que enfrenta por los apagones 
de los últimos días.

DODGERS VS YANKEES, LA 
SERIE MUNDIAL SOÑADA EN 
GRANDES LIGAS

Dodgers y Yankees son los dos 
equipos con mayor número de en-
frentamientos en la historia de la 
Serie Mundial, con un total de 12.

CONFIRMAN PRESENCIA DE 
DROGAS EN EL ORGANISMO 
DE LIAM PAYNE

Revelan que había varias sus-
tancias en el organismo de Liam 
Payne, incluido el éxtasis, crack, 
ketamina y “cocaína rosa”.

TEXAS Y FLORIDA COMIENZAN 
A VOTAR, ENTRE CIFRAS 
RÉCORD DE PARTICIPACIÓN 
ANTICIPADA

Tanto en Texas como Florida, los 
Gobiernos estatales han liderado 
una campaña contra lo que llaman 
“fraude electoral”
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A PUEBLA, LLEGÓ EL COBRO DE PISO
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El 19 de octubre, integrantes de las 19 regiones del 
SNTE se reunieron en el Paseo Bravo para caminar 
rumbo al zócalo capitalino y exigir la intervención de 
las autoridades en materia de seguridad.
Bajo el lema “A favor de la educación, nunca la agre-
sión”, docentes y personal administrativo de la sección 
23 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Edu-
cación exigieron entre otras acciones, medidas de se-
guridad para protegerles del cobro de piso.
Fiscalías de las 32 entidades han reportado 299 car-
petas por extorsión y 12 por cobro de derecho de piso 
en escuelas, tanto privadas como públicas en el se-
xenio de Andrés Manuel López Obrador, pero a eso 
habrá que considerar dos factores:
1.- De acuerdo al INEGI, la cifra negra es del 95 a 96 
por ciento dependiendo de la entidad federativa, lo 
que significa que, por cada 100 delitos cometidos, so-
lamente 5 se denuncian.
2.- Y, de acuerdo a los criterios de cada fiscalía estatal 
se clasifica el cobro de piso, generalmente admitién-
dolo como extorsión o tentativa de extorsión.
En esa lógica, las cifras deben verse como una mera 
aproximación al problema. En lo que los especialistas 
están de acuerdo es que el mayor generador de car-
petas de investigación por extorsión es el estado de 
Oaxaca, seguido de Nuevo León y Chihuahua.
Ahí están los casos de Guerrero y Michoacán, que son 
entidades claramente agredidas por la delincuencia 
organizada. En el caso de Guerrero, hay docenas de 
pandillas de alto impacto que tienen el control territo-
rial en zonas rurales y urbanas, sin omitir que aque-
llos lugares con presencia de plantíos de enervantes y 
narco laboratorios son los que presentan un problema 
mayor para las escuelas.
Por lo que se refiere a Michoacán, la guerra entre dis-
tintos cárteles y pandillas de alto impacto contra CJNG 
producen un efecto similar al de Guerrero, en donde ni 
siquiera podría imaginarse el acudir a presentar una 

denuncia, pues se da por hecho que hay halcones vi-
gilando las oficinas públicas.
En términos del cobro de piso a las escuelas, se com-
bina con otros riesgos que no tienen mayor diferencia 
entre lo público y lo privado.
Preguntándole al doctor Mauricio Saldaña, quien ha 
publicado distintos artículos en México y Estados Uni-
dos sobre el cobro de piso, establece las siguientes 
características de este delito focalizado a las escuelas:
Existen tres formas de extorsión. La primera se da en 
forma generalizada, cobrando una cantidad por alum-
no y docente. En esta modalidad, suele establecerse 
10 pesos por persona a la semana y esa cantidad la 
colectan los propios directivos, quienes la entregan a 
un delincuente que pasa por ella o se deposita en una 
cuenta.
La segunda es focalizada, lo que quiere decir que los 
delincuentes vigilan a ciertos profesores y directivos, 
enviándole fotografías que evidencien que conocen 
sus nombres, domicilios y familias. Se colecta una 
cantidad determinada también por mensajero o depó-
sito.
Y, la tercera es territorial, lo que quiere decir que cual-
quier alumno, profesor o directivo que pase por cierto 
lugar, tiene que pagar la extorsión. La cantidad, aun 
siendo muy pequeña se hace impagable, ya que se 
hace diariamente.
El experto señala que la consecuencia mayor de la ter-
cera modalidad es que las escuelas terminen cerran-
do actividades y los estudiantes migren a otro lugar, lo 
cual genera un enorme costo social.
Con todo, el doctor Saldaña advierte de otro riesgo 
para las escuelas, en el sentido que no pocas pan-
dillas regalan dosis de narcóticos a estudiantes y a 
partir de que se hagan adictos, el ingreso para los de-
lincuentes es gigantesco, considerando la cantidad de 
alumnos que se hagan víctimas de un doble expolio, el 
de hacerlos adictos y el que solamente pueden com-

prar narcóticos con determinado delincuente.
Si a lo anterior se suma la extorsión que distintas rutas 
de transporte colectivo padecen, el problema migra 
del mero cobro de piso a la parálisis de distintos pun-
tos de un barrio, de una colonia o de la ciudad de la 
que se trate.
Por ello, no hay que echar en saco roto las demandas 
de seguridad de los profesores poblanas que explícita-
mente denunciaron el cobro de piso en sus escuelas: 
ellos viven una realidad que amenaza con hacerse 
sombría si las autoridades no implementan una estra-
tegia para inhibir tan atroces delitos.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN

Fue el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, 
quien le cerró las puertas panistas a Tony Gali Fayad 
en 2021, cuando incumplió el acuerdo de que sería 
candidato federal.
Como ciudadano ganó el panismo la presidencia mu-
nicipal de la ciudad de Puebla y la gubernatura del es-
tado y lo invitaron a jugar nuevamente por sus siglas, 
pero luego de forma grosera le dijeron que ya no.
La anécdota viene a colación porque hay intereses 
que sugieren que Gali Fayad pretende meter las ma-
nos en la próxima elección de dirigente estatal de Ac-
ción Nacional. 
La versión es falsa.
Tony Gali Fayad es amigo y trabajó en la campaña de 
Alejandro Armenta, mantiene una excelente relación 
con dirigentes de Morena y si eso no es suficiente su 
hijo mayor es diputado federal por uno de los partidos 
aliados al gobierno de Claudia Sheinbaum, no por el 
PAN del que tampoco nunca ha sido militante.
A Tony Gali nada lo une más al panismo.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Analizan en la BUAP, tendencias 
actuales en el ámbito textil
Los textiles están presentes en la vida diaria, desde 
una toalla en la cocina hasta en los ámbitos médico, la 
construcción y agricultura, por mencionar algunos. Sin 
embargo, en ocasiones su producción es altamente 
contaminante, como la mezclilla que utiliza 700 litros de 
agua por cada prenda. Por lo anterior, las nuevas ten-
dencias son el desarrollo de textiles inteligentes con alto 
desempeño y que sean sustentables, para optimizar los 
recursos en su producción y disminuir la huella ecológi-
ca, afirmaron expertos en la disciplina durante la mesa 
redonda “Tendencias actuales de Ingeniería Textil en el 
mundo”.

Ante estudiantes de la Facultad de Ingeniería de la 
BUAP, reunidos en el auditorio “Ing. Antonio Osorio Gar-
cía”, Hugo Estrada Orduña, gerente de ventas corpora-
tivas y outsoursing R&D en Kukdong Planta México, co-
mentó que uno de los enfoques actuales es el desarrollo 
de tejidos innovadores elaborados con polímeros mas-
terbatch virgen, reciclados y biodegradables, para con-
servar recursos naturales y reducir el consumo de agua, 
energía y emisiones de gases de efecto invernadero.

En su intervención, Alicia León Vázquez, directora 
global de ventas y servicio técnico en TAVEX, insistió en 
la necesidad de optimizar procesos enfocados a cuidar 
el medio ambiente, mediante el uso de químicos susten-
tables, agua pluvial, energía eólica y mejorar procesos 
de lavandería y acabados en seco.

Edgar Méndez Guzmán, desarrollador de producto tex-
til en Volkswagen de México, comentó que la mayoría de 
los fabricantes de textiles en la industria automotriz utiliza 
fibras sintéticas, principalmente poliéster, pero “actualmen-

te tenemos la encomienda de sustituir las fibras sintéticas 
por naturales a base de bambú, lana o celulosa”.

En tanto, José Raúl Callejas Paredes, gerente de 
acabados en Kukdong Planta México, compartió con los 
estudiantes aspectos de la innovación textil: integración 
de nuevas tecnologías en la fabricación, creación de 
textiles inteligentes y funcionales, así como innovacio-
nes en mercadotecnia para destacar características del 
producto.

Asimismo, en la mesa redonda participaron Ana 
Lucía Avendaño Fernández, directora de Operaciones 
región México y Centro América en E8th Group Ltd y 
gerente de Desarrollo de Producto para el hemisferio 
occidental en Li & Fung México, quien habló sobre los 
fundamentos textiles; y Javier Domínguez Desfassiaux, 
jefe de operaciones en Hilos Claudia Texpert, quien cen-
tró su intervención en compartir su trabajo en fibrología 
e hilatura.

BUAP Y ALIANZA FRANCESA FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN
Para fortalecer las estrategias de internacionalización, la 
BUAP y la Alianza Francesa de Puebla firmaron un con-
venio de colaboración, cuyo fin es promover la cultura 
y enseñanza de la lengua francesa entre los miembros 
de la comunidad universitaria, así como ampliar oportu-
nidades en investigación, doble diploma, intercambios 
académicos y culturales.

Tras la firma de este acuerdo, José Ramon Eguibar 
Cuenca, titular de la Dirección General de Internaciona-
lización, hizo hincapié en la importancia de consolidar 
los vínculos académicos y culturales entre las dos ins-

tituciones, para abonar a la internacionalización a favor 
de la comunidad estudiantil, así como al trabajo colabo-
rativo. “Este acercamiento será el principio de una alian-
za mayor en beneficio, principalmente, de los alumnos”, 
expresó.

Por su parte, Isabel Aillaud, presidenta del Consejo 
Directivo de la Alianza Francesa de Puebla, consideró 
que la firma del citado convenio es un ejemplo de lo que 
se puede lograr para propiciar el diálogo mediante las 
artes, el conocimiento, la lengua y la cultura.

Asimismo, favorecerá a estudiantes, docentes y admi-
nistrativos con un descuento de 20 por ciento en todos los 
talleres o cursos grupales, presenciales o en línea, oferta-
dos por la Alianza Francesa de Puebla. °REDACCIÓN
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VW PRODUCIRÁ Y 
EXPORTARÁ NUEVA TAOS
Puebla, Pue. La empresa automotriz 
de origen alemán Volkswagen de Mé-
xico anunció la producción del nuevo 
Taos en Puebla, la cual será exportada 
en los próximos días a Estados Unidos.

Mediante un comunicado la ensam-
bladora, detalló que este es el segun-
do modelo nuevo armado en la planta 
ubicada en Cuatlancingo en sólo tres 
meses, pues en julio pasado arrancó la 
fabricación del nuevo Jetta.

Cabe mencionar que este modelo 
será la segunda versión, pues, se fa-
bricó por primera vez en el 2020.

"Volkswagen de México nos forta-
lecemos como un jugador relevante 
dentro de la estrategia de Volkswagen 
para el segmento SUV. 1.6 millones 
de unidades de estos dos modelos 
hechos por manos mexicanas refuer-
zan nuestro compromiso para seguir 
entregando productos de excelencia 
a nuestros clientes”, comentó Hol-
ger Nestler, presidente & CEO de 
Volkswagen de México. °ALMA MÉNDEZ

Al menos 7 estados compran flor de Cempasúchitl y Terciopelo en Atlixco

Entregan recursos a 31 
proyectos del PACMyC de 
21 municipios de Puebla

Puebla, Pue. A partir del 25 de octubre se 
realizará la comercialización de la Flor de 
Cempasúchitl y Flor de Terciopelo, don-
de se brindan 10 mil empleos directos y 
prevé una derrama económica de 80 mi-
llones de pesos.

En rueda de prensa, Lorenzo Díaz Or-
tega, productor de la región, mencionó que 
en dicha vendimia participan once juntas 
auxiliares del municipio de Atlixco y los sie-

te municipios que conforman su distrito.
Destacó que Atlixco representa el 70 

por ciento de la producción de flores en 
la región.

Mencionó que tienen 300 hectáreas 
sembradas de cempasúchil y 200 de ter-
ciopelo, lo cual posiciona al municipio en 
el primer lugar a nivel nacional en la pro-
ducción de flores de temporada para el 
Día de Muertos.

La venta de los ejemplares se reali-
zará en el tradicional Mercado de Santa 
Rita, el cual abrirá sus puertas a partir del 
25 de octubre.

Señaló que el municipio de Atlixco 
atrae cada año a compradores de esta-
dos como Veracruz, Hidalgo, Zacatecas, 
Guerrero, Morelos y Oaxaca, quienes se 
surten para la celebración la temporada. 

°ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- Con sede en la Casa de la 
Cultura “Profesor Pedro Ángel Palou Pé-
rez”, a través de la Secretaría de Cultura, 
se entregó de manera simbólica recursos 
a los beneficiarios de la edición 2024 del 
Programa de Apoyos a las Culturas Muni-
cipales y Comunitarias (PACMyC), de la 
cual resultaron seleccionados 31 proyec-
tos de 21 municipios de la entidad.

El secretario de Cultura, Enrique Gloc-
kner Corte expresó que este programa ha 
sido un esfuerzo en conjunto con el gobier-

no de México, enfocado en la preservación, 
identificación, conservación, promoción y 
trabajo en torno a las tradiciones y culturas 
de los municipios, las cuales proveen ele-
mentos de identidad en las comunidades 
y forman parte del patrimonio comunitario.

En tanto, Flavia Alicia Juárez, jefa 
de la Unidad Regional de Puebla, en re-
presentación de la Dirección General de 
Culturas Populares, Indígenas y Urbanas 
de la Secretaría de Cultura federal, dio 
a conocer que, una vez terminados los 

proyectos, algunos de ellos podrán ser 
expuestos en el Museo Nacional de Cul-
turas Populares de la Ciudad de México.

En conjunto con el gobierno federal, la 
Secretaría de Cultura otorgará a cada pro-
yecto aportaciones económicas que van 
desde los 46 mil hasta los 100 mil pesos, 
sumando un total de aproximadamente 2 
millones 500 mil pesos. Las próximas con-
vocatorias de dicho programa serán publi-
cadas a través de las páginas oficiales de 
las instancias participantes. °ALMA MÉNDEZ

ESTADO APOYARÁ A 
PRODUCTORES DE 
CEMPASÚCHIL TRAS 
REGISTRAR PÉRDIDAS POR 
LAS INTENSAS LLUVIAS
Puebla, Pue. Ante la pérdida de cul-
tivo de flor de cempasúchil, por parte 
de agricultores debido al cambio cli-
mático, el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina aseguró que se 
brindará un apoyo directo, con la fina-
lidad de no afectar sus ingresos. 

Sergio Salomón comentó que ya 
dio instrucciones para que la Secre-
taría de Desarrollo Rural, a cargo de 
Ana Laura Altamirano Pérez, sean 
quien realice el levantamiento de 
daño sobre las afectaciones en esta 
temporada de cultivo. 

"La SDR ya está en contacto con 
ellos, ya hicieron levantamiento y lo que 
podamos apoyar con gusto", acotó. 

El mandatario no comentó el total de 
daños que se han registrado por la caída 
de heladas y lluvias en días recientes. 

Cabe mencionar que en días re-
cientes se registraron las primeras 
heladas, y con ello, la llegada de los 
frentes fríos que estarán presentes en 
los próximos meses. °SILVINO CUATE
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Sergio Salomón avaló y le 
pidió a ediles replicar nuevo 
horario para venta de alcohol
Puebla, Pue. La medida que implementó 
el Ayuntamiento de Puebla para que las 
tiendas de conveniencia, autoservicios y 
departamentales dejen de vender bebi-
das alcohólicas a partir de la mediano-
che, fue apoyada por el gobierno estatal 
y se pronunció para que más municipios 
repliquen la medida.

Este día el gobernador de Puebla, 
Sergio Céspedes, respaldó la medida 
que se aplicó desde este fin de semana 
en la capital poblana y exhortó a que más 

ediles adopten la misma medida.
Asimismo, dijo que esta medida en 

la capital se suma a la propuesta de ho-
rario de cierres de antros y bares a las 
2 de la mañana.

Céspedes Peregrina insistió que 
esta medida se suma a las disposicio-
nes establecidas con el único fin de 
grescas y siniestros viales que pueden 
estar relacionados con la ingesta de al-
cohol.

Este fin de semana entró en vigor por 

disposición municipal que después de las 
24 horas ninguna tiendas de convenien-
cia, departamental y autoservicio puede 
vender bebidas alcohólicas en botellas 
abiertas o cerradas.

Además la administración estatal pro-
puso e impulsó  que el horario de cierre 
de antros y bares sea a las 02:00 horas, 
los incumplidos serán sancionados hasta 
con seis años en prisión y multas superio-
res a los 100 mil pesos, incluso pueden 
perder sus permisos. °SILVINO CUATE

ARMENTA RECIBIRÁ PROYECTO 
DE RELLENO SANITARIO EN LA 
ZONA DE CHOLULA
Puebla, Pue. El titular de la Secre-
taría de Gobernación Estatal, Javier 
Aquino Limón dio a conocer que se 
dejará un proyecto para dar solución 
a los municipios de la región de Cho-
lula, tras el cierre del relleno sanitario 
ubicado en esta zona, para ello, ya 
existen propuestas de adquisición de 
un nuevo predio.

El encargado de la dependencia 
enfatizó que en este período de la 
administración sólo se concretaría los 
trámites que se necesitan, y con Ale-
jandro Armenta Mier se llevará a cabo 
la ejecución.

Javier Aquino informó que recien-
temente se realizó la intervención para 
que la empresa Profaj Hidro Limpieza, 
que tenía la concesión del relleno, 
contara con alguna alternativa.

El funcionario estatal comentó que 
se analizan dos espacios, el primero 
cerca al tiradero de Cholula, y otra al 
oriente del estado, sin embargo, se 
debe tomar en cuenta la cercanía de 
los municipios de la región.

El secretario aclaró que, de existir 
más lejanía, es mayor el recurso que 
tendrán que destinar para el depósito 
de sus desechos.

“Son decisiones que tienen que 
transitar para ese periodo, nosotros 
vamos a facilitar toda la información 
y facilidad, para que las autoridades 
que vienen puedan tomar una de-
cisión adecuada, pero no sabemos 
cuál vaya a ser”, dijo. °SILVINO CUATE

Puebla anuncia el festival “La Muerte es un sueño” con más de 50 actividades

Puebla, Pue- El presidente municipal 
de Puebla, José Chedraui Budib en 
conjunto con el Instituto Municipal de 
Arte y Cultura de Puebla (IMACP), rea-

lizaron la presentación de actividades 
para el festival La Muerte es un Sueño 
que se realizará del 25 de octubre al 3 
de noviembre, donde se contempla una 

derrama económica de 530 millones de 
pesos. 

José Chedraui comentó que se tie-
ne un listado de más de 50 actividades, 

como el desfile de muertos el próxi-
mo 31 de octubre, también destacó el 
corredor de ofrendas con municipios 
cercanos a la capital. Además un ma-
cro-tapete en el zócalo de Puebla. 

En su intervención, Jaime Raúl Oro-
peza, titular de la Secretaría de Econo-
mía y Turismo dijo que se espera una 
asistencia de más de 270 mil visitantes 
en esta temporada. 

El secretario explicó que el 70 por 
ciento de turistas son viajeros nacio-
nales de la Ciudad de México, Estado 
de México, Oaxaca, Veracruz Baja Ca-
lifornia y el 30 por ciento son interna-
cionales de Estados Unidos, Colombia, 
España, Canadá y Costa Rica. 

“Gracias a la llegada de estos turis-
tas se espera una ocupación hotelera 
de al menos el 65 por ciento en los ho-
teles de nuestra ciudad, para esto esta-
remos difundiendo las actividades, los 
adornos”, declaró. 

Asimismo, dijo que habrá Noche de 
Museos donde se contemplan 35 recin-
tos de la Ciudad, y las fecha de activi-
dades será el sábado 26 de octubre y 2 
de noviembre, donde se tiene previsto 
recibir 40 mil asistentes. °SILVINO CUATE
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Con Armenta, un gobierno de la 
reconstrucción del tejido social

Puebla, Pue. El poder transformador del 
deporte, no sólo es una actividad física, 
sino una herramienta para superar las 
adversidades y alcanzar la metas, afirmó 
Gaby “La Bonita” Sánchez, campeona 
mundial del boxeo y próxima secretaria 
del Deporte y la Juventud, quien estuvo 
acompañada en la rueda de prensa por 
Alejandro Armenta Arellano, hijo del go-
bernador electo.

La campeona mundial, agregó que el 
gobernador electo, Alejandro Armenta, 
ha demostrado su compromiso con el de-
porte y la juventud con su proyecto “Por 
Amor a Puebla”, con lo que busca brin-
dar apoyo integral y fomentar el talento 
joven, promoviendo la salud, bienestar 
y la inclusión en actividades deportivas. 
Agregó que estas acciones impulsarán el 
cumplimiento de metas y proyectarán al 
Estado en competencias nacionales e in-
ternacionales. Por ello invitó a seguir los 
principios de la cuarta transformación: 
“no mentir, no robar y no traicionar”; así 

como los valores que promueve el gober-
nador electo, Alejandro Armenta: “ser útil, 
acomedido y agradecido” y con ello de-
mostrar que, con esfuerzo y dedicación, 
México y Puebla son y serán referentes 
nacionales e internacionales.

Durante su intervención, Samuel Agui-
lar Pala, próximo secretario de Goberna-
ción, destacó que cuando Alejandro Ar-
menta inició en el servicio público, lo hizo 
muy joven y con el apoyo de su pueblo, 
también muy joven, fue electo presidente 
municipal. ”Aprendió que la gente cree en 
los jóvenes cuando encabezan la transfor-
mación de sus comunidades. Para Alejan-
dro Armenta, el deporte fomenta el trabajo 
en equipo, la colaboración y la solidaridad”.

“Con el deporte se reconstruye el tejido 
social de los barrios, las Unidades Habi-
tacionales, de los pueblos y nuestras co-
munidades. En este nuevo gobierno que 
iniciará el próximo mes de diciembre, el 
objetivo es romper los círculos de violen-
cia empezando el trabajo en equipo con 

la población adolescente y juvenil, por eso 
el gobierno de Alejandro Armenta reacti-
vará la convivencia sana y rescatará los 
torneos deportivos en todos los rincones 
del estado a través de la práctica de: fut-
bol, box, beisbol, voleibol y atletismo en 
los municipios, a nivel regional y estatal”, 
detalló, al recordar que la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum tienen como 
prioridad atender las causas de la violen-
cia a través del deporte y una vida sana.

Por su parte, Emma Itzel Jiménez 
Ponce, próxima subsecretaria de la Ju-
ventud, resaltó la importancia de la figura 
de Gaby "La Bonita" Sánchez como un 
ejemplo de superación y empoderamien-
to femenino, así como el compromiso del 
nuevo gobernador, Alejandro Armenta, 
con la juventud. Resaltó, cómo a través 
de su historia personal y profesional, 
Gaby inspira a las mujeres y jóvenes a 
enfrentar y superar obstáculos, promo-
viendo la resiliencia y el sueño de lograr 
sus metas. °REDACCIÓN

GUADALUPE CUAUTLE PIDE A 
AUGUSTA DÍAZ NO IMPONER; 
MILITANTES DEBEN ELEGIR
Puebla, Pue- El Comité Estatal del 
Acción Nacional no debe ejercer pre-
sión sobre los Comités Municipales 
para que la elección del relevo en la 
dirigencia se realice mediante el Con-
sejo Estatal, pues debe haber libertad 
de los militantes de elegir a un perfil y 
no a conveniencia de un grupo.

En entrevista la presidenta munici-
pal de San Andrés Cholula, Guadalupe 
Cuautle Torres, hizo un llamado a la di-
rigente estatal del PAN, Augusta Díaz 
de Rivera Hernández, para que deje de 
lado la soberbia y la exclusión, y escu-
che a toda la militancia del partido.

Cuautle Torres resaltó que las 
elecciones se ganan escuchando a 
los militantes y sin imponer decisio-
nes y ejemplifica lo ocurrido en San 
Andrés Cholula, donde mantuvieron 
la presidencia municipal, a diferencia 
de Puebla capital, donde el PAN per-
dió la alcaldía y la gubernatura.

Finalmente, adelantó que buscará 
reunirse con Augusta Díaz de Rivera 
en los próximos días para exigir res-
peto e inclusión hacia la militancia 
del PAN en San Andrés Cholula, así 
como garantizar condiciones de equi-
dad para los aspirantes a la dirigencia 
estatal. °ALMA MÉNDEZ

Gobierno de Armenta 
priorizará el deporte 
para fortalecer el 
tejido social en Puebla
Puebla, Pue- El deporte será una de 
las prioridades del nuevo gobierno 
estatal, ya que será  fundamental en 
la reconstrucción del tejido social.

En rueda de prensa el próximo 
secretario de Gobernación en repre-
sentación del gobernador electo Ale-
jandro Armenta, Samuel Aguilar Pala,  
anunció que se reactivan torneos de-
portivos en todo el estado con el ob-
jetivo de fomentar una convivencia 
sana y alejar a los jóvenes de la vio-
lencia y la delincuencia.

Aguilar Pala puso como ejemplo a 
Gabriela “La Bonita” Sánchez, pues 
su perseverancia y disciplina la ha 
llevado a ser referencia en el deporte 
estatal, nacional e internacional.

En tanto que Gabriela “La Bonita” 
Sánchez, campeona mundial y próxi-
ma titular de la Secretaría del Deporte 
y Juventud, compartió su historia de 
superación a través del deporte. 

Relató cómo el boxeo le permitió 
superar situaciones de acoso y bull-
ying, recuperando su confianza y lo-
grando alcanzar sus sueños. Resaltó 
la importancia de inspirar a niños y 
jóvenes a luchar por sus metas, des-
tacando que con esfuerzo y sacrificio 
todo es posible. °ALMA MÉNDEZ

“Hay de todo” en la deuda que nos dejaron, sentenció Chedraui

Puebla, Pue. “Hay de todo” en el monto 
de deuda por más de 500 millones de 
pesos que nos dejó el anterior gobierno 
municipal, señaló el edil José Chedraui. 

Puntualizó que en las deudas se trata 
de compromisos de gasto corriente como 

en la obra pública.
“Esta semana nos van a dar la infor-

mación por rubro, inclusive por empre-
sa, qué hizo cada persona a la que se le 
debe, también hay gasto corriente, tene-
mos que ser muy cuidadosos en lo que 

podemos decir, lo vamos a checar, pero 
sí existe un adeudo de casi 500 millones 
de pesos”, mencionó.

El presidente municipal informó que 
será esta semana cuando solicitarán a 
Contraloría y Tesorería Municipal les diga 
a quiénes y cuánto se les debe para anali-
zar expedientes y verificar la información.

Asimismo, José Chedraui dijo que 
tienen tiempo para revisar los adeudos y 
determinar si habrá consecuencias para 
exfuncionarios municipales que contraje-
ron los compromisos financieros.

Hay que recordar que fue el viernes 
pasado cuando el propio presidente mu-
nicipal, José Chedraui, dio a conocer que 
el gobierno municipal pasado le había de-
jado al menos 680 millones de pesos en 
deudas, sin embargo, toda la información 
sería analizada para determinar la canti-
dad real. °SILVINO CUATE
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SIN SUSTENTO LAS DECLARACIONES DE 
CRIMINALES, ATAJÓ EJECUTIVO ESTATAL

Pepe Chedraui evaluará 
recursos municipales antes 
de decidir sobre un crédito

Puebla, Pue. El gobernador de Puebla, 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina, 
negó los señalamientos del grupo criminal 
La Barredora, que vinculan al diputado lo-
cal del Partido del Trabajo (PT), Mauricio 
Céspedes Peregrina, de presuntamente 
brindar protección a criminales.

Sergio Salomón enfatizó que su fami-
lia es gente de trabajo y no tiene ningún 
tipo de vínculo con el crimen organizado, 
por ello, está tranquilo ante las versiones 
que se han difundido. 

"Por supuesto que lo negamos rotun-
damente, somos gente de trabajo, gente 
de bien y ahí están los resultados", acotó. 

Cabe mencionar que la justificación 
del gobernador se presentan, después 
de se difundió un vídeo de integrantes del 
grupo criminal La Barredora, que interro-
gan a cuatro hombres, quienes aseguran 
estar involucrados en robos a viviendas, 
vehículos y asaltos en carreteras, y uno 
de los sujetos mencionó al diputado Cés-
pedes Peregrina como la persona que 
supuestamente les ofrecía protección.

Posteriormente, los cuatro hombres 
aparecieron asesinados dentro de un ve-
hículo que fue incendiado en la autopista 
México-Puebla, a la altura del Arco de 
Seguridad de Huejotzingo. °SILVINO CUATE

Puebla, Pue- El presidente municipal de 
Puebla, José Chedraui Budib dio a cono-
cer que no descarta la solicitud de crédito, 
ante el adeudo que dejó la administración 
anterior, sin embargo, previo al trámite 
formal, revisarán el recurso municipal. 

El alcalde comentó que actualmente 
siguen realizando una revisión de los re-
cursos municipales que existen en caja, 
ya que, existen servicios que, sin son ne-
cesario sean cubiertos a la brevedad. 

"Queremos estudiar perfectamente 
bien, sin duda haremos todo lo posible 
para poder atraer fondos de donde se pue-

dan atraer, pero ahorita lo que estamos 
haciendo es checando las finanzas del 
municipio, para saber dónde estamos pa-
rados, con qué contamos y posteriormen-
te haya o no haya este problema", acotó. 

José Chedraui dijo que no descarta la 
pretensión de un crédito local, nacional o 
incluso internacional, no obstante, será 
después de conocer el recurso completo 
de la Ciudad. 

"Los fondos, vamos a ir por todos los 
fondos que sean necesarios, locales, es-
tatales, nacionales, internacionales, se va 
a hacer todo lo posible", dijo. °SILVINO CUATE

Da Tonantzin Fernández banderazo de arranque al Bachetón 2024
EN MENOS DE UN DÍA, A TRAVÉS DE WHATSAPP SE HAN RECIBIDO MÁS DE 200 REPORTES

San Pedro Cholula, Pue.- En el sexto día de gobier-
no, el Ayuntamiento de San Pedro Cholula, presidido 
por Tonantzin Fernández, dio arranque al programa 
"Bachetón 2024", con el que atenderá una de las 
principales necesidades y urgencias de las y los cho-
lultecas.

El banderazo de arranque se dio en la calle 12 
Oriente, uno de los principales accesos al municipio, 
donde la presidenta municipal detalló que, para su 

administración, es importante dar pronta respuesta 
a los ciudadanos. Asimismo, informó que el hora-
rio para el programa de bacheo será a partir de las 
21:00 horas, esto, con la finalidad de no afectar el 
tránsito; así también, comentó que, tras el anuncio 
del programa, el número de WhatsApp (2212383383) 
ha recibido más de 200 reportes de baches, los cua-
les se atenderán de manera paulatina.

Cabe mencionar que, para el Bachetón 2024, se 

utiliza una máquina llamada Jet Patcher o Máquina 
de Bacheo a Presión, la cual, en menos de 10 minu-
tos, tapa el bache, sin la necesidad de una máquina 
aplanadora, lo cual reduce los tiempos, respecto al 
bacheo convencional.

Finalmente, Tonantzin Fernández exhortó a los 
ciudadanos a continuar enviando sus reportes y re-
afirmó su compromiso con iniciar la transformación 
para todas y todos en San Pedro Cholula. °REDACCIÓN
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Huehuetla te espera en su 4º Festival Santujni 2024

Lupita Cuautle arrancó 
con la rehabilitación de 
espacios deportivos

Puebla, Pue. Del 28 de octubre al 2 de no-
viembre se realizará el “4º Festival Santu-
jni 2024”, en el municipio de Huehuetla, 
donde se tiene prevista la asistencia de 
más de 12 mil personas y una derrama 
económica superior a los 120 mil pesos.

En conferencia de prensa, la presi-
denta municipal, Georgina del Carmen 
Paulino Díaz, detalló la serie de eventos 
culturales, artísticos, deportivos y religio-

sos que se llevarán a cabo.
Entre ellos destacan la exposición de 

Catrinas de cartonería, el desfile de ca-
rros alegóricos, cuentos, mitos, sones y 
huapangos, demostración de altares, ele-
vación de globos de Cantoya, desfile del 
“Día de Muertos”, demostración gastro-
nómica, danzas y concursos de tamales 
de pulakha y pan de muerto.

El director municipal de Turismo, 

Carlos Amado Mora Hernández, explicó 
que "Santujni" significa “Todos Santos” 
en totonaco y que este festival tiene una 
visión indígena que implica el retorno 
transitorio de las ánimas de los difun-
tos, quienes regresan al mundo de los 
vivos para convivir con sus familiares y 
nutrirse de la esencia de los alimentos 
ofrecidos en los altares puestos en su 
honor. ALMA MÉNDEZ

La presidenta municipal de San Andrés 
Cholula, Guadalupe Cuautle, arrancó con 
la rehabilitación de espacios deportivos 
en el Deportivo de Santa María Tonant-
zintla, y que contempla 6 diferentes com-
plejos de este tipo en todo el municipio.

Junto con el de Tonantzintla, los de-
portivos de San Luis Tehuiloyocan, San 
Rafael Comac, San Antonio Cacalotepec, 
Emiliano Zapata y Mayaquen en la Dele-
gación Atlixcáyotl están contemplados 
dentro de este programa que se suma a 
la Agenda de 100 Días y que está a cargo 
de la Secretaría de Infraestructura.

Guadalupe Cuautle explicó que des-
de los primeros días de esta administra-
ción se continúa con el cambio de rum-
bo como el compromiso que asumió con 
este gobierno de resultados, prestando 
atención a las peticiones de las y los ve-
cinos para alejar de vicios a la juventud 
sanandreseña impulsando áreas para el 
deporte y la recreación.

Por su parte, el secretario de Infraestruc-
tura, Arnulfo Aurioles, señaló que la inver-
sión asciende a 41 millones de pesos con 
una superficie a intervenir de 67 mil metros 
cuadrados, con las atenciones a cada una 

de canchas de fútbol para sustituir el pasto 
sintético y rehabilitar la iluminación.

De igual forma, se contará con mante-
nimiento en las áreas verdes, cambio de 
malla, obra exterior e interior como pintu-
ra, sustitución de mamparas en módulos 
sanitarios, suministro de módulos de jue-
gos infantiles y gimnasios al aire libre, y 
colocación de señalética, entre otros.

Al evento acudieron los regidores 
Miguel Ángel Chantes, Rafael Cuautli y 
Raymundo Cuautli, la regidora Luz María 
Díaz, y el presidente auxiliar de Tonant-
zintla, Rubén Martínez. REDACCIÓN

AL MENOS CUATRO 
ACCIDENTES SE REGISTRARON 
EN LA MÉXICO-PUEBLA
Texmelucan, Pue. Este lunes se regis-
traron por lo menos cuatro accidentes 
sobre la autopista México-Puebla, los 
cuales fueron atendidos por personal 
de Caminos y Puentes Federales,  
además de la Guardia Nacional.

El primero de los accidentes ocu-
rrió en el kilómetro 66 a la altura de 
Río frío con sentido a la Ciudad de 
México, donde un vehículo compacto 
terminó impactado contra el muro de 
contención.

Poco después se registró otro ac-
cidente sobre el kilómetro 73 también 
consentido a la ciudad de México a 
la altura del municipio de Santa Rita 
Tlahuapan, donde un vehículo color 
gris también tuvo un percance y ter-
minó impactado contra el muro de 
contención, los tripulantes resultaron 
con algunos golpes.

A la altura del kilómetro 90 sobre 
la autopista México-Puebla a la altura 
de San Martín Texmelucan y sentido 
a la Ciudad de Puebla, otro vehículo 
color negro terminó impactado contra 
el muro de contención hecho que ge-
neró que los cuerpos de emergencia 
se movilizaran hasta estos puntos 
donde afortunadamente sólo se re-
gistraron daños materiales.

Finalmente, una camioneta chocó 
contra un puesto de dulces típicos en 
el kilómetro 90 también con sentido a 
Puebla.

Personal de Caminos y Puentes 
Federales además de la Guardia Na-
cional, hacen un llamado a los con-
ductores para circular con precaución 
y disminuir la velocidad cuando circu-
lan sobre esta importante vía de co-
municación.

De acuerdo a la información, los 
accidentes obedecieron al exceso de 
velocidad y a la lluvia persistente que 
se registra este martes en la región 
de San Martín Texmelucan.

CAUSAN TRÁFICO INTENSO 
ACCIDENTES EN LA AUTOPISTA 
A LA ALTURA DE ACATZINGO
Acatzingo, Pue. Maneje con precau-
ción se vuelve a dar un hecho de trán-
sito sobre la carretera Acatzingo-El 
Seco como referencia antes de llegar 
a la vía hay varios vehículos involu-
crados es importante tomar su dis-
tancia, checar sus llantas y salir con 
anticipación para llegar a tiempo a su 
destino al lugar ya llegaron servicios 
de emergencia, para apoyar a los in-
volucrados.

Así también sobre la carretera 
5 Acatzingo-El Seco a la altura del 
Ocotal, muy temprano un tráiler que-
dó atravesado esto hizo que por algu-
nas minutos estuviera el tráfico lento, 
y alrededor de este mediodía se da 
otro percance en la misma zona so-
bre la carretera Acatzingo-El Seco a 
la altura del Ocotal.

           CAROLINA GALINDO / LUZ MARIA ZAYAS
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Omar Muñoz: Gobierno anterior 
dejó en ceros arcas del Sosapac

Cuautlancingo, Pue. Omar Muñoz Alfaro, 
Presidente Municipal de Cuautlancingo, 
sostuvo que el gobierno anterior dejó en 
ceros las arcas del SOSAPAC además 
de algunas deudas, como una con la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
razón por la cual ha habido problemas 
con el suministro de agua potable en va-
rios puntos del municipio, pero que ya se 
están tomando cartas en el asunto para 
subsanar la situación y restablecer a la 
brevedad el servicio.

“Desde el 10 de Octubre no se reali-
zó el pago de luz ni el de los permisos 
para el rebombeo de los pozos, enton-
ces nos dejaron una crisis, entiendo que 
por el interés político que hay por parte 

de la administración del sistema operati-
vo saliente. Es un acto de mucha bajeza 
que aunque no nos toma desprevenidos, 
debemos evidenciar para poder explicar 
el contexto y cómo lo estamos viviendo 
para poderlo resolver”.

El edil explicó que está analizando la 
posibilidad de la contratación de un cré-
dito para que lo más pronto posible se 
normalice el abasto de agua y que están 
redoblando los esfuerzos para que el pue-
blo deje de padecer, “lamentablemente 
las condiciones no son las óptimas, pero 
a pesar de la situación que vivimos va-
mos a encontrar una solución”.

“Otras áreas del ayuntamiento nos 
las dejaron en números rojos, hay un 

desorden operativo que vamos a ir sa-
cando adelante y reordenando, pero ya 
hay también dependencias que están 
funcionando. 

Hemos trabajado mucho en el tema 
de la seguridad porque encontramos que 
sólo había 30 elementos policíacos para 
un municipio que es inmenso, donde ha-
bitan más de 130 mil personas”.

Omar Muñoz detalló que ha hecho un 
gran esfuerzo en conjunto con el estado 
para elaborar un diagnóstico en mate-
ria de seguridad pública y que se pueda 
contar con 150 uniformados para fines 
de año; refirió que ya se cuenta con 110 
y que espera comenzar con 200 para el 
2025. REDACCIÓN

MARCO N. SE ROBÓ 
CAMIÓN DE CARGA EN 
TIANGUISMANALCO: FUE 
DETENIDO TRAS PERSECUCIÓN
Texmelucan, Pue. Tras una persecu-
ción, elementos de la Policía Munici-
pal de Texmelucan, detuvieron a un 
sujeto, señalado como presunto res-
ponsable del robo de un camión de 
carga.

El robo de la unidad de carga ocu-
rrió sobre la carretera México-Puebla 
en la junta auxiliar de San Jerónimo 
Tianguismanalco.

Ante ello, la policía montó un ope-
rativo, ubicando el camión sobre la 
junta auxiliar de Santa Catarina Hue-
yatzacoalco, no obstante al verse 
descubierto el chófer avanzó hacia la 
cabecera municipal y en la calle Pa-
blo L. Sidar, lograron dar alcance al 
camión y detener a quién dijo Marco 
"N", quien quedó a disposición del 
Ministerio Público, quien definirá su 
situación jurídica. CAROLINA GALINDO

DERRUMBES POR LLUVIAS 
INCOMUNICAN A VARIOS 
MUNICIPIOS PERTENECIENTES 
EN LA SIERRA NEGRA
Zoquitlán, Pue. Ante las intensas llu-
vias de estos últimos días, esto hace 
que la tierra se reblandezca  y hoy el 
municipio se encuentra incomunica-
do debido a que a la altura del Paraje 
conocido como la Taberna se dio un 
derrumbe.

Algunos ciudadanos dieron a co-
nocer con la poca señal que hay, la 
falta de suministro de luz, internet y  
que por el momento las carreteras, 
veredas están cerradas por las tone-
ladas de tierra que cayeron provoca-
das por el derrumbe.

Entre los municipios también afec-
tados se encuentra el municipio de 
Coyomeapan y Ajalpan es importan-
te que las autoridades estatales en 
coordinación con municipales tengan 
comunicación y se coordinen para a 
los pobladores que se encuentran ya 
preocupados porque todo parece in-
dicar que las lluvias continuarán. 

   LUZ MARIA ZAYAS

Éxito rotundo el Festival Valle de Catrinas en Atlixco
Atlixco, Pue. Este fin de semana, Atlixco 
se convirtió en el centro de la celebración 
cultural con el lanzamiento del festival 
Valle de Catrinas, un evento que desbor-
dó la capacidad del municipio. Mientras 
las calles y estacionamientos colapsaban 
ante la afluencia de visitantes, un pro-
blema persistente se asomaba entre la 
multitud: la inseguridad. Carteristas, con 
la destreza de los que conocen bien su 
oficio, se aprovecharon de la situación.

El festival, que prometía ser un espec-
táculo vibrante de tradiciones y colores, 
también puso de manifiesto las deficien-
cias en la seguridad pública. A pesar de 
ser un evento ampliamente anticipado, 
las calles de Atlixco no estaban prepara-
das para la gran afluencia de personas. 
La falta de estacionamientos y la satura-
ción de las vías generaron un ambiente 
propicio para la actividad delictiva, como 
el robo de pertenencias.

Los carteristas, que han hecho de este 
fenómeno un desafío recurrente en la lo-
calidad, encontraron en el festival una 
oportunidad dorada. La situación se tornó 
preocupante para los ciudadanos que, a 
tres años de la administración actual, ob-
servan con desilusión cómo la seguridad 

sigue siendo una promesa pendiente.
La mezcla de entusiasmo por el even-

to y la frustración por la inseguridad plan-
tea una interrogante crucial: ¿Está Atlixco 
preparado para acoger eventos de gran 
escala sin comprometer la seguridad de 
sus habitantes y visitantes? Las voces de 
los ciudadanos son claras; es imperativo 
que las autoridades realicen un análisis 
exhaustivo y tomen medidas preventivas 
que fortalezcan la seguridad en la región.

La comunidad exige no sólo que se 
brinde un espectáculo cultural de calidad, 
sino que también se garantice la seguri-
dad de todos los que visitan y viven en 
Atlixco. Sin una estrategia efectiva, el 
riesgo de que el turismo se convierta en 
un motivo de preocupación se mantiene 
latente. Las autoridades tienen la res-
ponsabilidad de asegurar que los futuros 
eventos no sean empañados por la som-
bra de la inseguridad. REDACCIÓN
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EN UNA ESQUINA DE LOMAS DE 
Chapultepec una construcción 

lleva por nombre LaMari; un letrero 
discreto y una pila de plantas indi-
can su presencia. Al cruzar el umbral, 
el ambiente cambia de inmediato. 
El ruido constante de la Ciudad de 
México queda atrás, es reemplazado 
por un murmullo nada cotidiano: el 
tintineo de copas y el suave crujir de 
cubiertos sobre platos de cerámica. 
Pero lo que lleva a Newsweek en Es-
pañol ahí no es el lugar, sino quien 
dirige la cocina:  Zuleyma Zepeda. 

Su pasión por la gastronomía es 
el resultado de una herencia y pro-
mesa. Cada vez que un comensal 
prueba uno de sus platillos ella sien-
te que está contando la historia de 
su madre y de su propia evolución 
como chef. En entrevista, a quien 
primero menciona es a Angélica, su 
mamá, “una gran cocinera y fuente 
de inspiración”.

“Tuvo la oportunidad de viajar 
a Europa y tomar algunos 
cursos. Cada vez que volvía 
me compartía todo lo que 
había aprendido, además de 

“ME VEÍAN PEQUEÑA
Y SIN EXPERIENCIA”
PARA ZULEYMA, PREPARAR UN ALI-
mento no es solo un trabajo, es un 
acto de conexión. Observar la expre-
sión del comensal en cada bocado la 
impulsa a perfeccionar sus platos y 

Con más de 15 años de experiencia, la chef mexicana nos comparte sus experiencias  
en el arte culinario y cómo hoy dirige cuatro restaurantes en la Ciudad de México.

traer libros. Empecé a ver la cocina 
como un lugar cercano. Hoy, para mí, 
significa hacer una cocina auténtica, 
honesta y cálida; que los clientes se 
sientan acogidos y apapachados”, re-
fiere la mexicana de 34 años desde 
una mesa del restaurante.

ZULEYMA ZEPEDA, 
AUTORA DE UNA  

COCINA AUTÉNTICA, 
HONESTA Y CÁLIDA
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KENIA HERNÁNDEZ 
RIVER A

Horizontes

EL AGUACHILE NEGRO SE PREPARA CON CAMARÓN, habanero tatemado, cebolla y pepino.

“No soy más fuerte que nadie, pero sé 
que algunas cosas me ayudan en la vida...’’ ▸ P.46
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con menos de 100 empleados tiene 
a una mujer como dueña.

“Con esta exigencia te vas forman-
do un carácter fuerte. Mi primera 
responsabilidad fue a los 18 años”, 
agrega. Estuvo en las cocinas de 
Grupo Puntarena. Dirigía toda la 
cocina, el salón y emplataba. Fue un 
gran reto personal porque eran solo 
hombres. De aproximadamente 40 
personas era la única mujer.

“Me veían pequeña y sin experien-
cia. Recuerdo una anécdota: un coci-
nero de 40 años me gritó que era una 
‘escuincla’ (término peyorativo para 
referirse a jóvenes) solo porque le 
mencioné que un platillo no estaba 
bien. Fue un momento impactante, 
pero reuní el valor para decirle: ‘Si te 
lo digo es porque sé hacerlo. Lo voy 
a recrear y quiero que me digas si mi 

“Mi objetivo era 
ser la chef de este 
lugar; dos años 
me tomó estar al 
frente... La gente 
solo busca el 
logro, pero nadie 
el sacrificio”.
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crear nuevas propuestas. Preguntar 
“¿Qué tal comieron?” y “¿Qué fue lo 
que más les gustó?” representa una 
tarea diaria. 

Originaria de la capital mexica-
na, sus primeros pasos en la gastro-
nomía recaen en Olivier Lombard, 
quien la invitó a formar parte del 
restaurante Terrasse Renault: “Ahí 
empecé; estudiaba y trabajaba. Una 
gran enseñanza de un chef francés 
superexigente. Aprendí entonces lo 
que es la responsabilidad y dedica-
ción. Nos decía: ‘¿Vienes por necesi-
dad o por pasión? Si es por lo prime-
ro, no estés aquí’”, recapitula.

A través de sus errores aprendió 
a respetar cada elemento, a darle su 
lugar y a entender que el sabor final 
es la suma de múltiples cuidados. 
Aunque la mirada suave no refleja su 

carácter firme, enfrentó los estragos 
de ser lideresa, mujer y joven en sus 
inicios. De acuerdo con el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), 55.8 por ciento del personal 
en la industria restaurantera en Mé-
xico son mujeres. De igual manera, 
36.6 por ciento de los restaurantes 

SU PASIÓN POR LA GASTRONOMÍA 
es el resultado de una herencia y promesa.

36-38 Chef.indd   37 07/10/24   13:57
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Escondido en selva yucateca y 
sin permiso ambiental, Ejército 

alista inauguración de hotel 
Tren Maya en Uxmal

SIN MANIFESTACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL, EL EJÉRCITO TERMINA LA CONSTRUCCIÓN  
DE UN HOTEL QUE TENDRÁ 160 HABITACIONES Y ESTACIONAMIENTO PARA 212 VEHÍCULOS, 

EN MEDIO DE LA SELVA EN UXMAL, YUCATÁN; EL PROYECTO ESTABA PLANEADO PARA SER 
INAUGURADO EN SEPTIEMBRE PASADO, PERO LLEVABA UN AVANCE DE 80%.

POR: ORSETTA BELLANI

E
l Hotel Tren Maya de Uxmal está tan escondido en 
la selva yucateca que muchos en el cercano pueblo 
de Muna, en Yucatán, piensan que no existe. “¿Qué 
opina la gente del hotel? La gente no sabe nada”, 
dice un guía que trabaja en la zona arqueológica. 

El hombre muestra un camino que se desprende de la ca-
rretera y asegura que, viajando seis kilómetros selva adentro, 
se encuentra el hotel que la Secretaría de Defensa Nacional 
(Sedena) está construyendo desde comienzos de 2023 y que 
fue proyectado para inaugurarse el 7 de septiembre de este 
año, pero eso no ha ocurrido. Este camino pavimentado, rús-
ticamente tapado con piedras y palos, vigilado por un par de 
soldados, en un futuro próximo servirá a los turistas que llega-
rán al paradero del Tren Maya de Calkiní para alcanzar Uxmal 
y los demás sitios arqueológicos de la Ruta Pu’uc.

“Uxmal es infinitamente más bella que Chichén Itzá“, afir-
mó en noviembre de 2023 Diego Prieto, titular del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH). El núcleo de este 
sitio del Periodo Clásico se encuentra en un terreno que, se-
gún anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador a 
finales de 2022, el INAH iba a comprar por 58 mdp a los Bar-
bachano, poderosa familia yucateca que también fue dueña 
de los terrenos donde se ubica Chichén Itzá.

Sin embargo, de acuerdo con la Unidad de Transparencia 
de esta dependencia, la compra todavía no ocurre: “no se tie-
nen registros de ninguna compraventa donde se ubique la ZA 
de Uxmal en virtud de que el núcleo de dicha zona es propie-
dad particular”, contestó el INAH a una solicitud de acceso a la 
información. Animal Político solicitó una entrevista con el direc-
tor de la zona arqueológica de Uxmal, pero no hubo respuesta.

NEGOCIA SEDENA CON LÍNEA ELÉCTRICA
Fernando Tolosa Casanova, ejidatario de Muna, fue testigo 
de la existencia del Hotel Tren Maya de Uxmal. Lo visitó hace 
unos meses, cuando ya estaban pintando sus habitaciones. 
La oportunidad se presentó porque el Ejército quiso negociar 
con los ejidatarios el paso de la carretera que conecta el in-
mueble con la zona arqueológica. La asamblea ejidal aceptó, 
a condición de que también los campesinos pudieran aprove-
char la línea eléctrica instalada por Sedena. 

“Fue una inversión de 43 millones de pesos, la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE) nunca lo habría hecho. El 
acuerdo con Sedena nos beneficia pues nos va a permitir re-
solver nuestros problemas de riego”, dice Fernando Tolosa. 
Sin embargo, hay también ejidatarios que no confían en que 
Sedena respetará sus compromisos.

El Parque Nacional Nuevo Uxmal es un “corredor turístico”
Cuando visitó el hotel, Don Fernando pudo observar tam-

bién las obras de construcción del Parque Nacional Nuevo 
Uxmal, que rodea el Hotel Tren Maya de la misma forma en 
que el Hotel Tren Maya de Tulum está inmerso en el Parque 
del Jaguar. Ambos parques son, como los complejos turísti-
cos, de propiedad del Grupo Aeroportuario, Ferroviario y de 
Servicios Auxiliares Olmeca-Maya-Mexica (GAFSAOMM), 
que es de Sedena.

La falta de Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) del 
Parque de Nuevo Uxmal no permite conocer los pormenores 
del proyecto, pero su decreto de creación, que la Semarnat 
publicó el 8 de enero de 2024 en el Diario Oficial de la Fede-

ración (DOF), lo describe como un área natural protegida de 
casi 1700 hectáreas donde están permitidas sólo actividades 
turísticas “de bajo impacto”. 

Según Fernando Tolosa, se trata de un “corredor turístico” 
más que de un área natural protegida. “Es un parque muy 
grande y no es tanto como para preservar la naturaleza, sino 
para que los turistas entren en contacto con ella”, dice.

UN HOTEL SIN PERMISOS
La información que las autoridades compartieron sobre el Ho-
tel Tren Maya de Uxmal es escasa: se sabe que tiene 160 ha-
bitaciones, un estacionamiento para 212 vehículos, alberca, 
gimnasio, spa y está casi terminado. En una rueda de prensa 
mañanera de principios de septiembre, se informó de que te-
nía un avance del 78.30%. 

En febrero de 2024, Animal Político solicitó a la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) la Ma-
nifestación de Impacto Ambiental (MIA) de los seis hoteles 
que el Ejército está construyendo a lo largo de la ruta del Tren 
Maya, en proximidad de importantes zonas arqueológicas del 
Sureste. Semarnat compartió sólo la MIA del Hotel Tren Maya 
de Edzná, en Campeche, y el 21 de abril el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (INAI) le ordenó entregar también las de-
más. Durante los meses siguientes, la dependencia publicó 
en la Gaceta Ecológica las MIAs de los inmuebles de Chichén 
Itzá, Tulum y Calakmul, pero todavía faltan las de Palenque y 
Uxmal, a pesar de que sus obras están por terminar.

Antes de dejar la presidencia, López Obrador inauguró tres 
Hoteles Tren Maya: se trata de los complejos de Chichén Itzá, 
Tulum y Calakmul. Lo hizo a puertas cerradas y sin abrirlos al 
público, pues todavía no es posible reservar sus cuartos por 
Internet. En la página web de Hoteles Tren Maya se anuncia 
que “se espera que en noviembre ya sea posible hacerlo”.

PROYECTO XCARET EN MUNA, POBLADORES 
CREEN QUE CONTINUARÁ PESE A CRÍTICAS
También Xcaret manifestó la intención de construir un mega-
proyecto turístico en Muna, a sólo 5 kilómetros del Parque de 
Nuevo Uxmal.

Durante el Tianguis Turístico 2021, su director Miguel 
Quintana Pali anunció dos nuevos parques en Yucatán: uno 
de ellos llamado Xibalbá, ubicado en Valladolid, cuyas obras 
fueron suspendidas en 2022 por la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa) por daños a los cenotes, y 
el otro en el Municipio de Santa Elena.

En realidad, el terreno de 334 hectáreas de propiedad de 
la familia de Quintana Pali no se encuentra en Santa Elena, 
sino en el municipio colindante de Muna. “La confusión nace 
porque Xcaret le paga predial a Santa Elena en lugar que a 
Muna, por un problema de límites y colindancia, pero en rea-
lidad este terreno es parte de Muna”, aclara Gabriel Villareal 
Rivera, ejidatario de Muna.

En junio de 2024, una sociedad recién creada llamada Alto 
Comercializadora y Operadora Turística solicitó a la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) la 
Evaluación de Impacto Ambiental de un proyecto de desarro-
llo turístico en este terreno, un modus operandi parecido al 
que Quintana Pali usó para el parque Xibalbá de Valladolid, 

cuyo proyecto no fue presentado a la 
autoridad por Xcaret sino por una so-
ciedad llamada Xenotes Mágicos.  

La MIA habla de un proyecto monu-
mental con una inversión de 400 mdp 
que tiene como “característica particu-
lar y excepcional su construcción sub-
terránea”: contempla un hotel de 18 
pisos a 36 metros por debajo del nivel 
del terreno, con una cascada, un ca-
ñón con puentes colgantes y la cons-
trucción de nueve hoteles para recibir 
hasta 16 mil 200 huéspedes, una can-
tidad mayor a la población de todo el 
Municipio de Muna.

El proyecto de Xcaret contempla-
ba también la venta de unos 746 mil 
m2 de lotes residenciales, objetivo 
en línea con el “Plan Renacimiento 
Maya” del gobernador electo Joaquín 
Díaz Mena, que quiere construir de-
sarrollos inmobiliarios en el interior 
del estado para atenuar la gentrifica-
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ción que sufre la ciudad de Mérida. 
Sin embargo, ante las críticas de la sociedad civil 

al proyecto en Muna, el 24 de julio de 2024 el grupo 
Xcaret negó haber ingresado alguna MIA a Semarnat. 
Dos días después, la Alto Comercializadora y Opera-
dora Turística desistió del trámite.

“Es una táctica dilatoria, no es la primera empre-
sa que lo hace. Primero ven si hay reacción y luego 
regresan con otro proyecto ”, afirma Romel González 
Díaz, poblador de Muna e integrante del Consejo Re-
gional Indígena y Popular de Xpujil (CRIPX). 

“Este concepto del desarrollo y del progreso, esta 
Disneylandia que nos quieren imponer, va en contra 
de nuestra visión del equilibrio, de los derechos de 
la naturaleza y de nuestro sistema económico local”.

De acuerdo con Romel González, la fundación de 
Cancún en los años ‘70 representó el primer megapro-
yecto turístico en la Península de Yucatán. Sucesiva-
mente, el modelo de turismo masivo “bajó” hasta Playa 
del Carmen, Tulum y Mahahual, y ahora tiene interés 
en expandirse hacia el interior de la región, apoyado 
también por el impulso causado por el Tren Maya. 

El colectivo Geocomunes está de acuerdo con el 

abogado del Cripx. En su documento “Reestructura-
ción energética en México: subordinación territorial en 
el noroeste y sureste de México” escribe: “Más que 
un desarrollo para los pueblos, el Tren Maya servirá 
a los intereses de los grandes grupos hoteleros que 
buscan ahora apropiarse de nuevas áreas que les 
permitan diversificar su oferta turística, al no ofrecer 
solamente un turismo de “sol y playa”, sino vender 
varios proyectos de turismo “verde” o “de aventura” 
hacia “zonas donde se concentran cenotes, zonas de 
selva todavía bien conservadas y sitios arqueológicos 
poco visitados”.

EL REPENTINO INTERÉS DE LOS INVERSORES
Desde el cerro que divide Muna de Uxmal, una de las 
pocas alturas de la Península de Yucatán, Pedro Ayu-
so puede ver a lo lejos, como un puntito blanco en una 
selva infinita, la Pirámide del Adivino, el edificio más 
imponente del sitio sagrado de Uxmal.

“Sentimos su energía cuando respiramos ese vien-
to, ese horizonte”, dice el chamán, que desde hace 
treinta años está construyendo en este cerro el centro 
ceremonial y parque ecoturístico El Mirador.

Desde allá, el Hotel Tren Maya no se distingue, 
se pierde en la vegetación. “A mí me parece extraño 
que el Ejército tenga negocios que normalmente son 
de la iniciativa privada”, dice Pedro Ayuso. “También 
me preocupa no conocer su impacto ambiental, su-
pongo que el hotel consumirá muchísima agua y, si 
sus drenajes no están bien hechos, va a contaminar 
subsuelo y cenotes”.

Lo que más sorprende a Pedro Ayuso es que 
Muna, un bochornoso pueblo ubicado en la Reserva 
Estatal Biocultural del Pu’uc -donde nada más exis-
ten dos hoteles sencillos, el Club Med acabó cerrando 
y el primer Oxxo abrió hace poco más de un mes-, 
de repente despierte el interés de grandes inverso-
res. “Me llamó la atención porque nunca le han dado 
mucha importancia a esta zona, ahora hasta Xcaret 
quiere meter aquí su proyecto”, dice.

Con toda probabilidad, el interés se debe a las ex-
pectativas económicas relacionadas con la entrada en 
funciones del Tren Maya: de acuerdo con el Fondo Na-
cional de Fomento al Turismo (Fonatur), Uxmal pasará 
de 350 mil visitantes anuales a dos millones. Al mo-
mento, en Muna no hay infraestructuras para recibirlos.
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